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俄超常规军演不代表“冷战”重演

9 月 11 日至 15 日， 俄罗斯将举行

近 40 年以来最大规模的军事演习， 代

号为 “东方—2018” 的演习在地理跨度

和参演部队数量上均创下近年纪录， 有

评论将其与苏联在 1981 年举行的 “西

方—81” 大规模军演相提并论， 认为会

再现冷战时期 “华约” 和 “北约” 之间

的阵营对抗。 对俄罗斯来说， 此时举行

大规模军演存在诸多考量。
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赫尔辛基峰会之后， 俄美关系转圜

的判断在短时间内占据国际舆论头条，

普京和特朗普甚至主动邀请对方访问本

国， 但这场各取所需的 “政治秀” 远无

法改善俄美全面对抗的局面。 在俄罗斯

看来， 国内政治需要是 “普特会” 能够

顺利成行的关键。 特朗普在国内议程受

阻和党派竞争的大背景下促成会晤， 其

目的不在于真正改善俄美关系， 而是要

凸显个人的外交成绩单和历史地位， 表

现自身的政治决断力， 但又不做出任何

具体努力。 特别是近期美国以俄罗斯前

特工中毒案为由启动对俄的新一轮制

裁， 禁止美政府部门对俄的经济援助和

军售资助， 使俄军事实力和军备升级成

为最主要的打击对象。 因此， 俄罗斯在

此时举行超常规军演， 并在演习名称上

有意与苏联时期的大规模军演挂钩， 具

有重要的象征含义。

实际上， 美国在 “普特会” 前宣布

起诉部分涉嫌干涉美大选的俄军官， 前

国务卿奥尔布赖特还联合北约和欧盟十

五国前外长 “警告” 特朗普， 称忽略俄

的安全威胁将犯下重大战略错误， 已经

表明缓和美俄关系甚至解除对俄制裁仍

属美国内不可触碰的 “政治红线”。 特

朗普把自己与普京的个人关系与国家间

关系做切割， 把美对俄的总体政策与其

本人的对俄认知做切割， 以求将美俄陷

入 “新冷战” 的责任归咎于华盛顿建制

派和精英群体。

在俄罗斯看来， 这种做法只是保证

特朗普既能在两国全面冲突时保持相对

独立 ， 又能在关系出现转机时抢占先

机。 俄近期空袭叙利亚伊德利卜和此次

军演就是希望表明， 特朗普政府这种建

立在机会主义之上的政策立场无助于美

俄关系 “破冰”。
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值得注意的是， 就在大规模军演的

同一天， 俄罗斯将在符拉迪沃斯托克举

办第四届东方经济论坛， 中国、 日本、

韩国、 蒙古等多国领导人将受邀出席。

虽然此次论坛的主题是 “远东： 拓展潜

能边界”， 主要讨论俄远东地区的投资

者权利保护、 优先发展领域、 国际合作

项目和改善民生等议题， 但朝核问题等

地缘政治安全议题也势必成为焦点。 借

助这种 “文武双全” 的手段， 俄罗斯希

望在向美国和北约 “示强” 的同时， 主

动 “示好” 其他全球或地区性大国， 并

在国际热点问题上维护和拓展其作为大

国的话语权。

有学者认为， 作为 “东西方文明结

合部 ” 的俄罗斯在政治制度 、 经济模

式、 意识形态和社会建构选择方面一直

保持独特性。 从实践来看， 俄罗斯的发

展在某种程度上始终徘徊于东西方之

间， 俄与西方国家关系的 “钟摆式” 变

化也基本遵循这一逻辑。 在遭受以美国

为首的西方世界 “围攻” 之时， 自然希

望寻找战略平衡空间和制衡手段， 在国

际体系转型和全球治理机制变革等议题

上与非西方国家寻找共同立场， 展示其

谋求国际合作的积极态度。
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在西方制裁和国际能源市场价格相

对低迷的背景下， 货币贬值、 物价上涨

等系列连锁反应导致俄罗斯发展步履蹒

跚。 最新民调显示， 普京总统的民众支

持率降至 67%， 虽然从绝对数据角度仍

保持高位， 但相对来看已经创下克里米

亚事件以来的最低水平。

经济的低迷表现是普京连任后的最

大 “短板”， 并已经造成俄国内一系列

社会改革受阻。 在近期大规模游行和舆

论压力之下， 普京罕见地做出 “让步”，

对提高俄罗斯退休年龄的养老金改革计

划作出小幅修改。 与美国相比， 俄罗斯

内部政治格局虽未以党派竞争的形式出

现， 但也存在 “左” “右” 之分以及全

球主义和孤立主义之争， 普京个人希望

在二者间保持动态平衡， 在条件成熟时

可通过发出缓和信号为改革派创造空

间 ， 也可以在议程受阻时大打 “美国

牌”， 借助军事行动或强硬的外交表态

转移国内压力。

总的来说， 美苏冷战时期与当前的

国际环境截然不同， 冷战两极格局的主

要矛盾是意识形态的集团化对立， 在军

事上表现为军备竞赛和势力范围的扩

张， 在经济上则是 “两个平行市场” 和

相互对立的体系， 这与当前各国相互依

存、 相互制约、 相互联动的大格局互不

兼容。

在综合实力层面， 俄罗斯已不具备

战后美苏两个超级大国同时达到发展峰

值的能力， 可用于对抗和遏制的工具也

较为有限。 在主观意愿上， 俄罗斯精英

仍将美国、 欧洲和整个西方世界做出区

分， 认为 “反美” 不应该影响其在特定

议题上与西方国家的合作 。 而对于德

国、 法国等部分北约成员国来说， 也可

以借助俄罗斯， 在贸易、 同盟体系调整

等问题上对特朗普反向施压。

以长时段的角度观察， 冷战时期的

美苏争霸既具备历史进程中的某种必然

性， 也包括特殊节点、 重大事件、 政治

人物等多重偶然因素， 在国际环境和力

量对比尚未发生根本性变化的前提下，

俄美对抗虽呈现常态化、 复杂化甚至扩

大化趋势， 但仍会在有限区间内波动，

而不会重返不计后果的军备竞赛和阵营

对抗。 因此， 所谓俄美 “新冷战” 不会

也不应该成为冷战的历史重现。

（ퟷ헟쾵짏몣맺볊컊쳢퇐뺿풺좫쟲
훎샭퇐뺿쯹쯹뎤훺샭）

０탂뮪짧뚫뺩 ９ 퓂 ９ 죕뗧 （记者뮪
틥）日本农林水产省 ９ 日宣布，日本岐阜

县一个养猪场出现猪瘟疫情， 当地计划

对该养猪场的猪全部扑杀掩埋。 这是日

本自 １９９２ 年以来，再次出现猪瘟疫情。

岐阜县岐阜市一个养猪场 ３ 日向当

地市政府报告出现病死猪。 当地家畜防

疫部门检测怀疑是猪瘟， 后经日本权威

机构检查，９ 日上午确认为猪瘟疫情。

这个养猪场一共饲养了约 ６２０ 头

猪，已有约 ８０ 头猪病死，扑杀掩埋工作

将持续到 １０ 日。 日本农林水产省称，病

死猪肉没有流入市场。

猪瘟是一种急性、接触性猪传染病，

以高热、 内脏器官严重出血和高死亡率

为特征，但对人类并没有直接危害。
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韩国卫生部门 8 日说， 首都首尔一

名病人当天确诊患上中东呼吸综合征

（MERS）。自 2015 年疫情结束以来，这是

韩国发现的首例中东呼吸综合征患者。

韩国疾病管理本部当天说， 病人现

年 61 岁， 男性， 身份没有公布。 当地

时间 8 日下午 4 时左右， 他确诊患有中

东呼吸综合征。 这是韩国时隔三年来首

次发现这一病症的患者。 这名男子 8 月

16 日至 9 月 6 日在中东国家科威特商

务旅行， 7 日返回韩国。 回国后， 他出

现发烧、 咳痰等症状， 前往医院就医，

现在位于首尔市中心的首尔国立大学医

院接受隔离治疗。

为更有效控制这次疫情， 韩国政府

宣布把疾病防控主管部门疾病管理本部

升级为副部级单位。 韩国媒体援引医学

界消息人士的话报道， 确诊病人前往首

尔国立大学医院前， 曾在首尔南部的三

星医疗中心就医。 三星医疗中心说， 与

这名病人有过接触的一些患者已被隔

离， 院方正在检查他们是否感染中东呼

吸综合征病毒。

韩国疾病管理本部官员郑恩敬 （音

译） 说， 已确定 20 名航空运营商空乘

人员和医疗部门工作人员与确诊患者有

过密切接触； 这些人已在家中隔离。 同

时， 所有从中东国家飞往韩国的航班将

接受检疫。 郑恩敬说： “韩国疾病管理

本部和地方政府将尽全力防止中东呼吸

综合征疫情扩散。”

中东呼吸综合征病毒 2012 年 9 月

首次在沙特阿拉伯被发现。 与引发严重

急性呼吸综合征 （SARS） 即 “非典型

肺炎” 的病毒相比， 这一病毒同属冠状

病毒， 传播力较弱， 但致死率更高。

2015 年 5 月 ， 韩国出现首例中东

呼吸综合征患者。 仅三周时间， 疫情就

在韩国境内快速蔓延。 那场疫情持续七

个月， 导致 187 人感染， 其中 38 人死

亡， 近 1.7 万人隔离 ， 社会陷入混乱 ，

经济承受冲击 。 当时 ， 韩国全国 2000

多所学校停课， 大量公共活动、 学校郊

游和体育赛事取消， 电影院、 主题公园

和商场顾客大幅减少， 平日热闹繁华的

街头空空荡荡。 疫情同时令外国游客望

而却步， 韩国旅游业遭受重创。

헅 （탂뮪짧릩놾놨룥）

何时能恢复全部国际航线目前仍无时间表

日本西部地区主要空中门户关西机

场 8 日恢复部分国际航线。 这一机场本

周早些时候受台风 “飞燕” 影响一度关

闭。

关西机场 8 日复航的第一次国际航

班由全日本航空公司运营， 目的地是中

国上海， 当天中午时分起飞。 机场运营

方说， 当天共有 14 次国际航班进出港，

包括全日空的 2 个航班和廉价航空公司

乐桃航空的 12 次航班。 乐桃航空计划

复航的国际航线目的地分别是香港、 首

尔、 釜山、 台北和上海。 复航的国际航

班加上国内航班和货物航班， 关西机场

8 日共有 57 次航班进出港。

当天早晨， 关西机场第二航站楼值

机柜台前排起长队。 航班起飞前， 不少

旅客露出笑容， 摆出 “V” 字手势拍照

留念 。 一名旅客接受日本媒体采访时

说， 她原本担忧即使 8 日晚间恐怕都无

法出发， 没想到能搭乘复航的首次国际

航班， 感到幸运。 另一名游客抱怨， 关

西机场没有及时提供足够的复航信息。

这名游客认为 ， 随着赴日外国游客增

多， 日本方面理应加强服务。

关西机场是旅客吞吐量第三大的日

本机场。 受台风“飞燕”影响，机场跑道、

停机坪及航站楼等设施遭海水倒灌，机

场 4 日下午起关闭。关西机场位于海上，

经填海造地修建而成。 机场与外界相通

的联络大桥 4 日被一艘油轮撞坏， 大桥

路面部分断裂、受损，机场一度与外界隔

绝。 共同社报道， 包括机场工作人员在

内，大约有 8000 名旅客当时受困。 机场

7 日恢复部分日本国内航线。

关西机场株式会社社长山谷佳之 8

日下午在记者会上说， 第一航站楼有望

在一周内恢复使用。 不清楚何时能恢复

全部国际航线。 山谷佳之说， 应多家航

空运营商要求， 关西机场正在讨论由附

近的大阪伊丹机场和神户机场每天分担

70 个航班的可能性 。 当媒体记者问及

其中是否包括国际航班时 ， 他仅回应

“视今后情况而定”。

헅 （탂뮪짧릩놾놨룥）

美国《纽约时报 》8 日披露 ，总统特

朗普政府官员多次与委内瑞拉军官秘密

接触， 讨论协助对方以兵变方式推翻委

内瑞拉总统马杜罗政府，但最终决定“不

插手”。 就这篇报道，委内瑞拉外交部长

回应： 委方早已揭露美方干涉他国内政

的做法，这次是由美国媒体提供证据。

《纽约时报》以要求不公开姓名的多

名美国政府官员和一名委内瑞拉前任军

事指挥官为消息源报道， 多名特朗普政

府官员曾多次与多名委内瑞拉军官秘密

会面，讨论兵变，但这类打算没有付诸实

施。消息人士说，这类密会去年至今年初

有多次， 所谈及的拟议政变时间分别是

2017 年夏天和今年 3 月和 5 月。 一名美

方消息人士说：“我们对这些人能办成事

没有信心，也不知道他们代表哪一方，不

清楚他们向我们隐瞒了什么。 ”

针对《纽约时报》的报道，美国白宫

国家安全委员会发言人马奎斯回应，那

是美国政府官员听取委内瑞拉军方表达

“关切”。 委内瑞拉外交部长阿雷亚萨回

应，“我们向世界揭露了美国政府打算干

涉 （委内瑞拉内政） 和支持委内瑞拉兵

变。 美国媒体则公开了这类干涉做法的

最新证据。 ”

美国媒体今年 7 月报道， 特朗普去

年 8 月发出对委内瑞拉动武威胁， 当时

并非只是“过嘴瘾”，的确动了“侵略”委

内瑞拉的心思，因而不顾助手劝阻，执意

向拉美国家领导人“兜售”这一设想。

뛅뻩（탂뮪짧릩놾놨룥）

专家视点

０탂뮪짧욽죀 ９ 퓂 ９ 죕뗧 （记者

벧탂쇺 돌듳폪）朝鲜 ９ 日在平壤举行

盛大阅兵式和群众花车游行， 热烈庆

祝建国 ７０ 周年。

金日成广场装饰一新， 到处张贴

着标语，一派节日景象。朝鲜最高领导

人金正恩率党政军领导人出席活动，

来自世界各地的数百名外宾、 各国驻

朝使节、海外朝鲜人代表参加。

阅兵式开始前， 朝鲜最高人民会

议常任委员会委员长金永南致辞。 他

表示，近年来，在金正恩同志领导下，

朝鲜在经济建设等领域取得了巨大成

就。 全体人民要紧密团结在劳动党的

周围， 贯彻今年 ４ 月七届三中全会提

出的集中一切力量进行经济建设的战

略路线， 并为世界和平与半岛的自主

统一作出贡献。 朝鲜人民军海陆空三

军以及工农赤卫队、学生兵、女兵等数

十个方阵接受检阅依次通过主席台，

装甲车、坦克、火炮、多管火箭炮等武

器装备也亮相阅兵式。 朝鲜战机进行

空中表演，１５ 架飞机在天空组成“７０”

图案 ，５ 架飞机喷出朝鲜国旗红白蓝

三色彩烟，以示庆祝。

阅兵式结束后， 朝鲜群众或手持

彩旗，或手舞花束，簇拥着花车通过金

日成广场。 花车上矗立着金日成和金

正日的雕像及赞扬朝鲜社会主义建设

成就的装饰， 表达贯彻党中央 ４ 月会

议决定的决心和期盼实现祖国统一的

愿望。游行结束后，金正恩专门前往主

席台两侧， 向观礼嘉宾和群众挥手致

意。 整个阅兵式和群众游行持续两个

小时。

连日来，朝鲜举行各种庆祝活动。

８ 日晚， 朝鲜在平壤体育馆举行国庆

文艺晚会。据悉，朝鲜 ９ 日晚将举行大

型团体操“辉煌的祖国”。这是继“阿里

郎” 大型团体操之后的又一力作。 １０

日，平壤市还将举行青年火炬游行。 朝鲜装甲兵参加建国 70 周年阅兵式。 为避免刺激美国， 此次阅兵未展示洲际导弹。 쫓뻵훐맺

뺫쾸뮯맜샭，죃“쏀샶”퓶뷸쏱짺뢣
(上接第一版)

坚持问题和需求导向，成了“美丽家园”顺

利推进的最强动力。今年，静安区投入 10 亿元

实施旧住房综合改造 300 余万平方米， 涉及

110 多个小区 79 个项目。 比如，二次供水设施

改造，改造面积 570 万平方米，让百姓家中水

龙头放出来的自来水达到出厂水质；房管部门

联合供电部门把原先住宅 4 千瓦的电容载量

提高到 8 千瓦，梳理归拢光纤线缆，有条件的

小区实施通信架空线入地； 开展屋面漏水维

修、公共部位门窗维修、停车设施改造等，完成

屋面及相关设施改造 382 万平方米。

区域内老旧住宅多，为了解决那些“悬空

老人” 的上下楼难题， 华怡园小区试点探索

“业主自筹+政府补贴” 方式为多层住宅加装

电梯。 在此基础上，近三年来，静安区持续推

进 19 个小区的 31 部电梯加装工作， 圆了很

多老年居民的“电梯梦”。

쪵쫂쟳쫇， 좰췋늻뫏룱컯튵
맩늢“킡킡쟸”

“美丽”改造，还需要依靠智慧之治来巩固

成果。 静安区把房管办下沉到各街道，率先组

建起以居民区党组织为引领，以居民、物业公

司、业委会、社区民警、共建单位、街道联络员

为协同的共治管理模式， 每周开一次例会，及

时协调解决小区各类问题。 同时，增设了物业

保障中心，确保在没有物业的情况下，政府及

时托底保障，让小区“门有人看，房有人修”。

在推行物业管理社会化过程中，静安区对

辖区内 785 个小区 309 家物业管理公司进行

政府、居民、第三方综合考评，劝退了那些社会

反映不好且自身运营能力较差的物业公司。 到

目前为止，已淘汰了 71 家不合格物业。 “美丽

家园”住宅小区物业管理相关考核标准同步出

台：物业公司需要对不同小区应配多少保安保

洁，多长时间打扫一次楼道，做哪些设施设备维

护等，制定出个性化方案，并按此实施，一年考

核四次。 考核通过的企业，政府给予相应补贴，

并鼓励区内优秀物业品牌向外拓展延伸服务。

静安区还率先开启小区归并整合、 降低

管理成本。 比如， 临汾路街道阳曲路 760 弄

小区 ， 历史上先后形成了四个独立 “小小

区”， “美丽家园” 建设中， 小区大胆拆掉

150 米围墙， 进行归并。 据悉， 静安区目前

已归并 234 个“小小区”。

“훇믛”훺솦，듳쫽０、퓆볆쯣
퓙쳡“퇕횵”

2016 年起，静安区“美丽工程”升级到“城

区”。 截至目前，静安区 225 条道路 342 个路

段环境硬件得到了地毯式、普惠制整修，内容

涉及店招店牌、外墙立面、环卫设施、社会绿

化等； 完成了 51 条主次干道大中修项目实

施，37 个标准化菜场店招店牌整新 ，50 条道

路绿化带改造和沿线公共绿地景观提升。

曾“盛名一时”的彭浦夜市位于彭浦新村

街道岭南路至共和新路段，每天晚上 8点，整条

马路充塞着摊贩、人流，地上堆满垃圾，烧烤浓

烟呛人，喧闹声此起彼伏，严重影响附近居民生

活，途经此地的八条公交线路都不能正常营运。

这条道路成了美丽城区“还原美颜”的首条道

路———整治中拆除了沿街的违法建筑，人行道

与非机动车道间设置了景观绿化带和立体花

箱，布置了休闲椅凳和灯光景观雕塑；无证照商

户得到取缔，品牌服饰、连锁食品、社区银行等

商业网点相继落户，提升了街区生活品质。

静安区还率先建立了路长制，“一路一长、

包段到人、责任到人、事项到底”。 25 名区领导

担任一级路长，对口负责 25 条主要交通干道、

景观道路，定期巡查；其余 246 条道路由 14 个

街镇的 162 名处级干部担任二级路长，督促问

题在第一时间得以发现并解决。同时确立的还

有门责管理制，鼓励店家主动负责店门口人行

道上乱停车、乱扔垃圾等现象。目前，静安区还

尝试运用互联网、感知器、大数据、云计算等助

力“美丽家园”“美丽城区”建设。

临汾路街道则率先建起“社区大脑”管理

平台：街道内覆盖着一张智能感知网，实时监

控交通、医疗保健、食品安全、环保、公共设施

等方面动态，及时发现预警问题。 保洁工作也

用上了大数据，环卫车辆的运转、轨迹线路都

可以清楚掌握，并通过大数据精准布控。

“볒쏅뿚톧킣”쇴힡풽살풽뛠뫃샏쪦
(上接第一版)这批专任教师中，本科学历及以上的将

近 85%，40 岁以下教师人数超过 50%。

在上海市基础教育系统的教师中 ， 约 20%是

2012 年起开始培养的新老师。 如何让刚出校门的“菜

鸟”迅速站稳讲台？ 上海市见习教师规范化培训作为

一项开创性的教师教育新制度，已帮助很多新老师更

快、更好地“起步”。市教委相关负责人告诉记者，这套

培训制度之所以管用，是因为背后有强大的支撑———

承担具体入职培训的指导教师就有上万人， 形成了

“市、区、校、导师”四位一体的培训机制，光高质量的

区级以上的培训课程就有近 800 门。 另据了解，上海

还在探索见习教师规范化培训与教育硕士专业学位

教育相衔接的“4+2”教育硕士培养工作，建立教育部

门、大学、中小学合作培养教师的新途径。

“쮫쳘쇷뚯”엌믮폅훊뷌쪦풴，췆
뚯믹뒡뷌폽뻹뫢랢햹、훊솿쳡짽

除了用科学的顶层设计激发全市教师培训的活

力，做强底部，上海也在着力培育更多高端教师，让教

师中的领头羊发挥更大作用和影响力。

从 2013年起，上海实施特级校长和特级教师流动

工作。这项工作启动之初，来自中心城区优质学校的新

晋特级校长、特级教师被派往金山、奉贤、崇明等郊区

学校任职任教，带去先进的教育理念，帮助郊区学校快

速提升教育质量。从去年开始，选派流动特级教师的范

围扩大到所有区， 重点是支援乡村学校和学区化集团

化办学的郊区学校。 迄今，全市已有 20名新晋特级校

长和 50名新晋特级教师到郊区学校任职任教。

在金山区松隐中学，近 300名学生中，外来务工人

员随迁子女占四成，学校中考成绩曾一度在区内垫底。

2015年， 黄浦区比乐中学校长罗立新作为特级校长，

首批柔性流动来到这所学校，兼职“两校一长”。 流动三

年间，罗立新从多方面入手提升学校整体办学质量。去

年，松隐中学的中考情况已在区内名列前茅。 “双特”流

动在提升乡村学校办学内涵的同时， 也激发了许多优

秀教师的参与热情，对推动基础教育均衡发展、推动上

海基础教育质量提升有着重要的现实意义。

据统计，本市普教系统中，中小学正高级教师已达

115 人，特级校长 239 人，特级教师 747 人，中青年骨

干教师团队 32个，名师名校长（“双名工程”）累计培养

近 3000名优秀校长和教师，有 200多位校长教师成为

了特级校长和特级教师。 为进一步推进上海百所公办

初中“强校工程”学校和郊区乡村学校建设，市教委将

加强相关师资配备，确保每一所公办初中“强校工程”

实验校都有一名市级名校长、两位名师。第四期上海市

“双名工程”教师“种子计划”优先选取“强校工程”实验

校中有发展潜力的青年教师，确保每所“实验校”有不

少于 5%的教师纳入“种子计划”。

激发教师的育人活力， 离不开合理的制度设计。

记者从市教委人事处获悉，本市正以各类评审评优倾

斜为杠杆，引导优秀校长和骨干教师从中心城区学校

向郊区学校、从优质学校向薄弱学校流动。目前，本市

义务教育阶段优质教师配置达标率已达 95.6%，比

2015 年实施前提高 9.4 个百分点。


